
為加快處理舊區更

新工作，市建局行政

總監韋志成昨日發表

網誌表示，即將展開深水埗地區研究，

涵蓋約130公頃土地及逾1,800幢私人

樓宇，當中樓齡超過50年的樓宇佔比

例高達70%，期望能更準確分析樓宇內

外的整體狀況，以制定適切的更新方

案。他指出，市建局會審視區內的土地

用途、本土文化、道路規劃、休憩空間

及社區設施等情況，同時進一步拓展

「規劃主導」的模式，應用地積比轉移

概念，由「二維」橫向規劃革新為「三

維」垂直規劃，令市區更新的成效更具

可持續發展性。
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深水埗舊區更新採三維式規劃
市建局善用「油旺研究」經驗 將問卷寄給目標業主

◆香港文匯報記者 費小燁

香港文匯報訊（記者 文森）環境保護署正在石鼓洲外海人
工島興建本港首座「超級焚化爐」，以處理都市固體廢物的
轉廢為能設施（I．PARK1）。承建商安排「組裝合成」法預
製，當中在珠海預製的首個重約6,000公噸的鍋爐燃燒組件，
已循水路運抵香港。

珠海預製 總重5萬噸相當於5座巴黎鐵塔
I．PARK1的承建商安排以「組裝合成」建築法，在珠海預
製主要機電設備組件，包括6個鍋爐燃燒組件及6個煙道氣體處
理系統組件，總重量達5萬公噸，相當於約5座法國埃菲爾鐵塔
的鋼結構重量。組件預製完成後運至人工島進行組裝和測試，
務求提高品質控制及加快進度，盡早完成整項工程。
至於該座已抵港的鍋爐燃燒組件，重約6,000公噸，屬全球
同類型組件最大之列，餘下的11個機電設備組件，亦將於今
年內陸續運抵本港。
環保署發言人指出，海上運輸及裝卸載這些巨型組件，必須
在低風浪及良好天氣情況下進行，並需要配合現場的實際情
況，包括潮汐水位及要密切留意周邊天氣的突然轉變。
本港位處大灣區的地緣優勢和完善的海運物流建設，加上兩地
項目團隊的配合，以及特區政府各部門和大灣區相關單位的通力
合作，令組件在海上跨境運送的過程順利完成，等候安排運往人
工島進行組裝。環保署會密切監察整個安排並提供意見，確保I
．PARK1的建造工程符合優質、安全和環保的標準。

冀2025年投入服務
環保署正全速建設I．PARK1，以期2025年投入服務，每

日可處理3,000公噸都市固體廢物，而設施在焚燒都市固體廢
物過程中會產生電力，估計全面運作後，每年可輸出約4.8億
度剩餘電力至公眾電網，足夠供應10萬戶家庭使用。
發言人表示，香港將繼續發展轉廢為能設施，逐步取代由
堆填區處理每日近1.1萬公噸都市固體廢物。除興建中的I．
PARK1外，環保署正就選址屯門曾咀中部煤灰湖的 I．
PARK2安排委聘顧問進行環境影響評估和技術性研究，並會
展開全港性選址研究，物色其他適合興建轉廢為能設施地
點，實現《香港資源循環藍圖2035》和《香港氣候行動藍圖
2050》提出達至「零廢堆填」及碳中和的目標。

香港文匯報訊（記者蕭景源）港鐵設備
故障不斷，昨晨觀塘線九龍灣站有自動月台
閘門突然冒煙，需消防員到場撲救，其間該
線列車服務受阻近兩小時，往來彩虹站及觀
塘站之間的列車更一度暫停，所幸事發於周
日假期，未對市民造成嚴重影響。
昨日清晨約6時15分，觀塘線一列開往

黃埔方向的列車駛入九龍灣站時，車長發
現近車頭位置一道自動月台閘門有煙冒
出，隨即通知車務控制中心報警及通知消
防處，消防員到場後即在月台處及跳落路
軌使用滅火筒撲救，又打開肇事自動閘門
底部位置的外殼檢查，初步相信是機件故
障導致冒煙。港鐵的維修團隊其後亦到場
進行檢查和搶修。
港鐵發言人指，在處理事件期間，觀塘

線的列車服務班次須作出調整，包括往來
彩虹站及觀塘站之間的列車服務在早上7

時16分一度暫停，須安排免費接駁巴士行
走受影響的路段。及至早上約8時，港鐵
完成搶修並確定行車安全後，觀塘線服務
陸續恢復正常，無人受傷。
受故障影響期間，有市民在入站到月台

始知因故障致觀塘線列車服務受阻，批評
港鐵指示不清晰。

九龍灣站自動月台閘門冒煙

◆港鐵九龍灣站月台閘門故障冒煙，消防
員到場撲救。 有線電視截圖

香港文匯報訊（記者 文森）本港再
發現鯨豚擱淺個案，一條中華白海豚前
日（11日）在大澳對出海面被發現擱
淺，而上周四（9日）亦有一條幼年鯨
豚屍體在大澳被發現，而海洋公園保育
基金已分別將兩條鯨豚屍體帶回海洋公
園解剖，而今年發現鯨豚屍體的個案合
共已有6宗。
前日發現擱淺的中華白海豚，身長約

242厘米，屬成年雄性。至於第五宗鯨豚
擱淺個案則為一條身長約114厘米的幼年
雄性鯨豚，上周四被發現在大澳文物酒店
附近沙灘，至於具體物種則仍有待確定。

而之前接報的其他鯨豚屍體發現個
案，則包括一條年幼江豚，保育基金日
前在社交平台表示，該條江豚的死因很
可能是因為受到棄置漁網（俗稱「鬼
網」）纏繞而與母體分開，而正常情況
下，年幼江豚需要與母親一起生活3年
至6年才長大成年，可以離開母親生
活。而保育基金自2006年開始成立海
洋生物擱淺行動組，綜合多年數據，總
結香港鯨豚主要有三大死因，包括被
「鬼網」纏繞致死、遭船隻撞擊，以及
受感染而喪生。
海洋公園保育基金呼籲公眾，倘發現

懷疑鯨豚、鯊魚及鯆魚擱淺，可致電
1823熱線，並提供發現擱淺的時間、地
點以及相片，讓行動組盡快到場跟進。

香港文匯報訊（記者蕭景源）尖沙
咀金巴利道一家火鍋店，昨日下午有
廚房工人報稱廚房的抽氣系統故障
後，嗅到不明異味感到不適，消防員
及煤氣公司人員一度到場追蹤異味來
源，初步不排除現場因通風不足致一
氧化碳積聚，致含量超出標準令人出
現不適，案件列作「工業意外」處
理。其間共有5名女廚工報稱身體不
適，當中4人要由救護車送院檢查。
不適送院的4名女廚工，年齡由23歲至

54歲不等，送往伊利沙伯醫院時全部清醒。
肇事火鍋店則位於尖沙咀金巴利道64號近
天文臺道地庫，據悉事發時上址仍未營業，

多名廚房女員工在廚房準備食材，當時店
內的抽氣系統發生故障，結果令廚房內的
空氣變得較為悶焗。
昨日下午約3時，警方接報指上址有

人懷疑吸入不明氣體不適，大批消防員
隨即奉召到場調查，有穿上全副裝備，
包括孭上氧氣樽和戴上防毒面罩消防員
進入廚房小心檢查氣體裝置，又用氣體
探測器追蹤不明氣體來源，煤氣公司亦
派員到場協助。經調查後，消防不排是
廚房因抽氣系統故障，致現場環境的一
氧化碳含量超出標準而令人感到不適，
認為事件無可疑，列作「工業意外」轉
交相關部門跟進。
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◆大批警員
在發現不明
氣體的現場
調查。

「超級焚化爐」6000公噸組件抵港

大澳鯨豚擱淺 年內第六宗

特區政府早在2021年施政報告中邀請市
建局在深水埗和荃灣兩個舊區，開展

類似「油旺地區規劃研究」的地區研究，
並藉有關經驗重新規劃及重整土地用途，
善用資源，為該兩區制訂市區更新大綱藍
圖，藉此提升居民生活質素，促進地區經
濟。

傳統舊區問題多 需訂發展藍圖
韋志成昨日於網誌上指出，深水埗屬傳統
舊區，網格式的道路規劃令土地被縱橫交錯
的街道劃分為多個細碎的地塊、土地欠缺整
全規劃、社區設施不足或老化，局限了可用
作發展房屋、休憩用地及公共設施等的土
地；而區內大部分樓宇普遍老化失修，存在
消防安全設施不足，亦充斥劏房，影響市民
的生活質素。
他指出，若要貫徹「一地多用」的規劃概
念，必須就不同地區的樓宇狀況、人口、居
住密度、土地用途、規劃模式、地區設施狀

況、社區特色等不同範疇作深入研究，制訂
切合該地區所需的市區更新大綱發展藍圖。
韋志成指市建局於過去一年已為開展深水

埗地區研究進行了多項籌備工作並制定了研
究框架，認為現時開展深入而廣泛的地區研
究是最佳時機。市建局會因應已完成的「油
旺研究」的經驗，將整合街區、地積比轉移
等新規劃工具應用於是次研究中，透過「三
維」垂直規劃令市區更新的成效更具可持續
發展性。

問卷圖文簡易 收集樓宇資料
他表示，市建局團隊會直接將問卷寄到目

標樓宇單位的業主，提前收集居住人口、物
業用途、樓宇的管理以及業主對不同市區更
新策略等資料，問卷的其中一個焦點是以圖
文並茂、簡單易明的方式，向業主了解單位
內部的分間情況及破舊程度，讓研究團隊除
了能夠知悉樓宇公用地方的狀況外，更預先
掌握單位內部的使用和耗損資料，作為制訂

更新項目優先次序的其中一項參考。相關工
作於今個月內逐步展開，預期4個月內完
成。除私人樓宇外，市建局亦會收集研究範
圍內公務員合作社社員對樓宇狀況的意見，
以及了解他們對改善居住環境及合作社未來
發展的意願，期望能從中找到合適方案，釋
放土地的發展潛力。
是次研究將分為基線研究及分析；規劃重

整的機遇與限制，尋找市區更新潛力地區；
制訂規劃設計大綱及市區更新發展概念藍
圖；進行技術性評估；提交最終報告；以及
推行市區更新行動計劃6個步驟。
韋志成表示，若是次地區研究報告獲政府
採納，市建局會按報告擬定的方向逐步推展
區內的市區更新工作。
韋志成指出，團隊會將有關資料轉化為數
據，整合在「市區更新資訊系統」內，並與
區內的土地用途、道路規劃、樓宇狀況及社
區設施等情況一併分析，為該區訂定具體的
更新大綱發展概念藍圖。
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香港文匯報訊（記者 文森）曾擔任深水埗區議員多年的民建聯立法會議員鄭泳
舜，對巿區重建局展開深水埗區規劃研究表示歡迎，指出該區舊樓立林，不少是
「三無」大廈，極為殘舊，欠缺維修保養，且有大量劏房，居住環境及衞生情況惡
劣，期望巿建局盡早展開工作令該區變天，並做好居民的安置及賠償安排，且希望
保留區內的文化和特色。

冀重建保留社區特色元素
鄭泳舜昨日對香港文匯報表示，深水埗區不少舊樓失修，有潛在危機，而巿建局

為重建深水埗展開研究，將令該區煥然一新，而他亦會參與該區重建規劃的諮詢工
作，期望巿建局重建該區時，能保留社區的特色元素，「例如區內有黃金商場，亦
是藝文及布藝等集中地，有其文化歷史，希望日後重新發展時能保留這些特色。」
是次規劃研究範圍涵蓋1,800多幢私人樓宇，涉及大量人口，重建發展需要安置
不少住戶，而鄭泳舜表示巿建局會按現有機制處理補償等問題，如以「七年樓齡」
價格收購單位等，並向租客提供特惠津貼或安排安置等。對於巿建局的深水埗地區
研究改以「三維」垂直規劃，他認為放寬地積比率，重建項目向高層發展，日後該
區可容納不少人口，亦希望有更多居民能原區安置。

鄭泳舜盼做好安置賠償

▲問卷以圖文並茂及提供不同選項的方式，讓業主容易理解和提
供資料。

◀韋志成表示，即將展開深水埗地區研究，同時採用「三維」垂
直規劃，令市區更新的成效更具可持續發展性。 資料圖片

◆在珠海預製的首個重約六千公噸的巨型機電設備組件，從
珠海出發經水路已運抵香港。

◆一條中華白海豚前日（11日）在大澳
對出海面被發現擱淺。圖為中華白海豚。

資料圖片


